

Communiqué de presse du Programme alimentaire mondial des Nations Unies (PAM).

7 Mars 2025

URGENCE HUMANITAIRE : LE MANQUE DE FINANCEMENT MET EN PERIL L'AIDE ALIMENTAIRE DU PAM POUR DES MILLIONS DE PERSONNES AU SAHEL CENTRAL ET AU NIGERIA

DAKAR, Sénégal – Le Programme alimentaire mondial des Nations unies (PAM) alerte sur la suspension en avril 2025 de l'aide alimentaire et nutritionnelle vitale au Sahel central et au Nigéria en l'absence d'un financement urgent. Cette alerte intervient alors que la saison de soudure - la période entre les récoltes où la faim atteint son niveau le plus élevé - devrait arriver plus tôt cette année, dans la région du Sahel. Des millions de personnes, notamment des réfugiés et des personnes déplacées internes, dépendent encore de l'assistance alimentaire du PAM pour leur survie.

En avril 2025, le manque de financement obligera le PAM à suspendre l'aide alimentaire et nutritionnelle d'urgence pour 2 millions de personnes touchées par la crise, notamment les réfugiés soudanais au Tchad, les réfugiés maliens en Mauritanie, les personnes déplacées internes et les familles vulnérables en situation d'insécurité alimentaire au Burkina Faso, au Mali, au Niger et au Nigéria.

L'agence alimentaire des Nations Unies a besoin en urgence de 620 millions de dollars, pour assurer un soutien continu aux personnes affectées par la crise dans le Sahel et au Nigéria, au cours des six prochains mois.

« La réduction globale de l'aide extérieure constitue une menace importante pour nos opérations en Afrique de l'Ouest, en particulier au Sahel central et au Nigeria », a déclaré Margot van der Velden, Directrice régionale du PAM pour l'Afrique de l'Ouest et centrale. « Alors que des millions de personnes risquent d'être confrontées à des niveaux d'urgence de la faim au plus fort de la période de soudure, le monde doit intensifier son soutien pour éviter que la situation ne devienne incontrôlable. Nous devons agir maintenant pour permettre au PAM de fournir une aide urgente à ceux qui en ont le plus besoin. L'inaction aura de graves conséquences pour la région et au-delà, car la sécurité alimentaire est une question de sécurité nationale », a averti Mme van der Velden.

La dernière analyse régionale de la sécurité alimentaire du Cadre Harmonisé, publiée en décembre 2024, indique que l'Afrique de l'Ouest et centrale est aux prises avec une crise aiguë de sécurité alimentaire et nutritionnelle. Plus de 52 millions de femmes, hommes, et enfants pourraient faire face à une faim aiguë entre juin et août 2025. Ce chiffre comprend 3,4 millions de personnes en situation d'insécurité alimentaire d'urgence (IPC-Phase 4) dans la région du Sahel et 2 600 personnes en situation de faim catastrophique (IPC-Phase 5) dans le nord du Mali. La crise de la faim en Afrique de l'Ouest et centrale est alimentée par les conflits, les déplacements forcés de populations, les crises économiques, et les chocs climatiques graves comme ces inondations dévastatrices en 2024 ayant affecté plus de six millions de personnes dans la région.

Alors que les besoins en Afrique de l'Ouest et centrale ne cessent de croître, la proportion de la population confrontée à la faim extrême (phases 4 et 5 de l'IPC) devrait augmenter de plus de 20 % d'ici à juin 2025. Cependant, la région reste chroniquement sous-financée. En conséquence, le PAM est régulièrement

contraint de prendre la décision difficile de réduire les rations, ce qui revient à prendre à ceux qui ont faim pour nourrir les plus nécessiteux.

Au Tchad, l'afflux des réfugiés Soudanais exerce une pression énorme sur des ressources déjà limitées, alimentant les tensions et les rivalités entre les communautés, et provoquant la congestion des sites proches de la frontière. Cette situation est d'autant plus préoccupante que le Tchad connaît sa sixième année consécutive de grave insécurité alimentaire en 2025, avec une projection de 4,2 millions de personnes exposées à la faim pendant la période de soudure de juin à août, soit une augmentation de plus de 200 % par rapport à 2020.

Au Nigéria voisin, la crise humanitaire prolongée, aggravée par une inflation élevée et des chocs climatiques, met en danger la vie d'enfants, de femmes enceintes et de communautés entières. Pendant la période de soudure de juin à août, 33,1 millions de Nigériens devraient être confrontés à de graves pénuries alimentaires. Le nord-est du Nigéria porte un fardeau particulièrement lourd, avec 4,8 millions de personnes dans les États de Borno, Adamawa et Yobe confrontées à une faim aiguë - une augmentation par rapport aux 4,3 millions de personnes en 2023.

Le PAM travaille avec les gouvernements nationaux pour évaluer et adapter sa réponse afin de garantir que l'aide d'urgence atteigne les plus vulnérables, tout en appelant à un soutien rapide et flexible des donateurs, et à un accès sûr et sans entrave aux familles touchées par la crise, dans un contexte de sécurité et d'aide humanitaire difficile et instable.

« L'Afrique de l'Ouest et centrale a longtemps été négligée en termes de financement et d'attention de la part de la Communauté internationale. Nous devons changer de paradigme pour inverser la tendance à l'aggravation de la faim et son impact sur les femmes, les hommes et les enfants vulnérables », a ajouté Mme van der Velden.

#

Le Programme alimentaire mondial des Nations Unies est le plus grand organisme humanitaire au monde il sauve des vies en situations d'urgence et utilise l'assistance alimentaire pour ouvrir une voie vers la paix, la stabilité et la prospérité au profit de ceux qui se relèvent d'un conflit ou d'une catastrophe ou subissent les effets du changement climatique.

Suivez-nous sur X, anciennement Twitter, @wfp_media @wfp_wafrica @wfp_chad @WFP_BurkinaFaso

Pour en savoir plus, contactez (email : prenom.nom@wfp.org)

- Djaounsede Madjiangar, PAM/ Dakar, Mob +221 77 639 42 71
- Jordan Cox, PAM/Bruxelles, Mob +32 47 291 5061
- Martin Rentsch, PAM/Berlin, Mob +49 160 99 26 26 17 30
- Shaza Moghraby, PAM/ New York, Mob + 1 929 289 9867
- Azfar Deen, PAM/Rome, Mob +39 345 846 64 25